

Politique

1974 - 2024 : comment Chamalières va célébrer les 50 ans de la déclaration de candidature de Valéry Giscard d'Estaing ?

Publié le 11/03/2024 à 15h15 | LA MONTAGNE



Alors maire de Chamalières et ministre de l'Economie et des finances, Valéry Giscard d'Estaing a fait sa déclaration de candidature le 8 avril 1974 dans le Puy-de-Dôme avant d'être élu président de la République en mai. Photo d'archives Roland Lavault.

Valéry Giscard d'Estaing est arrivé à l'hôtel de ville de Chamalières dans sa Renault 6 verte. Et ce 8 avril 1974, il se déclarait candidat à l'élection présidentielle. Cinquante ans plus tard, la commune puydômoise va commémorer cet événement avec plusieurs rendez-vous.

Le 8 avril est un lundi en cette année 2024. Comme c'était le cas en 1974.

Il y a cinquante ans, la ville de Chamalières (Puy-de-Dôme) allait connaître une mise en lumière nationale (voire internationale avec la présence de journalistes italiens, espagnols, japonais) grâce à son maire (de 1967 à 1974) Valéry Giscard d'Estaing.

Celui qui était alors ministre de l'Économie et des finances a officialisé, depuis la mairie de Chamalières, sa candidature à l'élection présidentielle... qu'il allait remporter en mai.

La ville de Chamalières, dont le maire est Louis Giscard d'Estaing, fils de VGE, également président de la fondation Valéry Giscard d'Estaing, va célébrer le cinquantième anniversaire de cette déclaration de candidature lundi 8 avril.

Une armée de photographes et cameramen pour les cinq minutes de M. Giscard d'Estaing



La salle du Conseil municipal de Chamalières avait peine, hier matin, à contenir l'armée des journalistes français et étrangers.

Envoyés spéciaux de la presse écrite, parlée, télévisée, ils étaient plus d'une cinquantaine à « couvrir » la déclaration du ministre de l'Économie et des Finances. Même plusieurs télévisions étrangères (italienne, allemande et japonaise) étaient là...

C'était une illustration des moyens puissants et des équipements techniques

les plus perfectionnés que possèdent les différentes formes de presse à l'heure actuelle.

Cameramen et photographes étaient sans doute les plus nombreux à se presser, hier, dans la salle des mariages de la mairie de Chamalières.

Pendant les cinq minutes qu'a duré la déclaration de M. Giscard d'Estaing, ce sont des milliers de mètres de pellicule qui ont été utilisés pour choisir en définitive « la photo » de l'événement.

Extrait de La Montagne du mardi 9 avril 1974

"Cette déclaration, c'est un tournant dans la vie politique française, explique Louis Giscard d'Estaing. C'est la première fois sous la Ve République qu'un candidat faisait sa déclaration de candidature sous cette forme, dans une mairie en province. Le premier à se mettre en scène."

Il a choisi un lieu symbolique, dans le centre de la France, pas depuis la capitale.

Avec l'élection de Valéry Giscard d'Estaing comme président de la République en mai 1974, il y a eu, pour Louis Giscard d'Estaing, "un vent de rajeunissement lié à l'âge du président (VGE a 48 ans quand il est élu). Il y aura, dès 1975, la loi Veil. Mon père avait décidé qu'une femme serait ministre de la Santé, avec Simone Veil qui était inconnue à l'époque et il lui a confié ce projet de loi. Il y a eu aussi l'abaissement de la majorité de 21 à 18 ans. Il y a eu des nouveaux droits pour l'opposition avec la possibilité de saisine du Conseil constitutionnel..."

Des thèmes qui reviendront au cœur d'un forum organisé lundi 8 avril, à l'occasion de cet anniversaire, à Chamalières, lors d'une journée rythmée par plusieurs rendez-vous.

Quand VGE annonçait sa candidature à la présidentielle depuis l'Auvergne

Une exposition

L'inauguration de l'exposition temporaire, dans la salle du conseil municipal de Chamalières, aura lieu lundi 8 avril, à 15 heures.

Un forum

Un forum sera organisé sur le thème "8 avril 1974 : point de départ d'une campagne moderne et joyeuse, prélude d'un septennat modernisateur et visionnaire".

Ce forum se tiendra dans la cour d'honneur de l'hôtel de ville, à 16 heures, avec la participation de Valérie-Anne Giscard d'Estaing, Dominique Bussereau (ancien président des jeunes Giscardiens), Patrice Duhamel (journaliste présent le 8 avril 1974), Aline Jacquet-Duval (trésorière de la fondation Valéry Giscard d'Estaing).

En 1974, Valéry Giscard d'Estaing s'imposait comme "candidat de la jeunesse"

Un concours d'éloquence

Finale du concours d'éloquence "VGE : un président visionnaire et libéral ?", organisé par l'association étudiante FDNU (fédération pour la diplomatie et les Nations unies).

Un livre

Présentation par Pierre Albertini de son ouvrage Giscard, le président qui osa (éditions de l'Archipel).

Deux plaques commémoratives

Dévoilement, à 15 heures, dans la salle du conseil municipal de Chamalières, de la plaque "Déclaration de candidature de Valéry Giscard d'Estaing : je voudrais regarder la France au fond des yeux".

Dévoilement d'une plaque commémorative devant le perron de l'hôtel de ville de Chamalières, à 17 h 30, avec l'orchestre d'harmonie de Chamalières qui interprétera Le chant du départ.

D'autres manifestations auront lieu en cette année 2024 pour célébrer le début du septennat de Valéry Giscard d'Estaing avec notamment une exposition au château d'Estaing (le 9 avril dans l'Aveyron) sous le titre "50e anniversaire d'un septennat modernisateur et visionnaire" et avec un colloque, lundi 27 mai, à Paris, intitulé "Valéry Giscard d'Estaing, une certaine idée de la modernité".

Gilles Lalloz